

AL COMPOSTELANO

DIARIO AL SERVICIO DE ESPAÑA

Publicase por la tarde

Número suelto 15 céntos.

Año XXI

Oficinas: Huérfanas, 31

Santiago, martes 20 de agosto de 1940

Teléfono número 1327

N.º 6.138

Inglaterra sometida a estrecho bloqueo

Berlín, 19.—Refiriéndose a la declaración de bloqueo, la *Correspondencia Diplomática y Política Alemana*, escribe:

«La misma Inglaterra, que pensaba cercar a Alemania, contempla cómo las aguas que la bañan y que hasta ahora consideraba como una protección, se han convertido en verdaderos caminos de batalla, en los que la muerte y la ruina acecha a todo el que por ellos se aventura. Inglaterra, que siempre ha respondido a toda posibilidad de solución pacífica que se le ha ofrecido, con una intensificación de sus métodos inhumanos de guerra, se encuentra ahora en la misma situación en que pretendía colocar al Reich. No tiene derecho a pedir para sí misma ni otro trato ni otras condiciones que las que quería obligar a aceptar, no solamente al adversario, sino como lo demuestran los recientes acontecimientos a sus antiguos amigos. No existe humanidad cuando sólo es válida para uno mismo, con exclusión de todos los demás. Inglaterra se ve hoy amenazada directamente por las mismas armas que forja contra los otros.»

No hay que decir que las aguas que rodean a Inglaterra, y que se han convertido en un campo de operaciones en el que van a entrar en acción todos los medios de la guerra moderna, deberán en adelante ser evitadas por todos los que deseen mantenerse alejados de la guerra y de sus horrores. Por tanto, no existen, pues, diferencias entre los campos de batalla de tierra y mar. Quien no evite estos peligros, no solamente obra con ligereza, sino que busca la muerte y la ruina.

Alemania, por su parte, está también convencida de que la lucha, a la que ha sido arrastrada contra su voluntad, terminará con ventajas para todos los pueblos, ya que asegurará la libertad de los mares, permitiendo a las naciones pacíficas desarrollar la navegación y el comercio sin obstáculos, sin peligros y sin ser sometido al capricho de una gran potencia.»

PATRONO:

«Recuerdas la Ley de 1.º de septiembre de 1939? En ella nuestro Caudillo te manda —con imperativo de justicia social— afiliarte en el Subsidio de Vejez a todos los trabajadores comprendidos entre los 16 y los 65 años de edad y con retribución no superior a 6.000 pesetas anuales.»

Comunicados de guerra

EL ITALIANO

Roma, 19.—Ampliación al comunicado de guerra italiano «Ampliando el Comunicado del Cuartel General italiano, se anuncia que las tropas italianas han roto la segunda línea defensiva británica ante Berberá. La retirada de los ingleses, que fueron precipitadamente hacia los vapores, es una desbandada patética a la de Dunkerque.»

Las tropas situadas en las montañas de Rodesia y Libia ofrecen una encarnizada resistencia.

EL INGLES

Londres, 19.—Comunicado del Ministerio del Aire:

«En la noche última, nuestros aparatos bombardearon de nuevo las fábricas de aviación italianas, en Milán y Turín. Otros aparatos atacaron las fábricas de aluminio en Badreinfelden y de productos químicos en Waldshut, cerca de la frontera germano-suiza. Los edificios fueron bombardeados e incendiados. Resultaron gravemente dañados los depósitos de Feriburg y Habsburg, cerca de Lühusa. Los aviones de la defensa costera efectuaron otros ataques, coronados por el éxito, sobre Beau-

logne. Todos nuestros aparatos regresaron indemnes.»

El Cairo, 19.—Comunicado británico.—Nuestras patrullas aseguran haber visto durante varias horas espesas columnas de humo a treinta metros de altura, en la zona Norte del fuerte Capuzzo a consecuencia del bombardeo naval británico. El día 18 de agosto algunos grupos de soldados indígenas; han huído después de un breve tiroteo con las fuerzas africanas del Sur, mandadas por oficiales británicos. En Palestina, Sudán y Somalia nada que señalar.

Os piñeiros mortos

Afiado o berro dos carros fende o sol-pôr amarelo. Ruba a lua pol-o monte para despedil-o enterro.

As estrelas en ringleiras alumean o viciro; o bosque despeitado entoitouse de silencio.

Co ollar humido de verde camión os bois labregos, levando os piñeiros mortos no primeiro cadaleito.

O serán cóncavo e fondo molla pol-o mar os ecos das doúdas baleadas que pinga a campá do ceo.

Ficou chorando no campo o enorme e viúdo vento, buscándoo ás palp delas na orfandade do ermo.

L. Amado Carballo.

Reorganización económica de Europa

A Alemania —aunque ello parezca paradójico— le ha servido el hecho de no disponer de reservas oro, pues de este modo se ha visto obligada a arreglar sus relaciones económicas con los demás países sobre una nueva base. Ciertamente, con oro se puede adquirir toda clase de mercancías en cualquier parte del globo, lo que es una ventaja en tiempo normal, pero en tiempos de guerra las diferencias entre exportaciones e importaciones se suelen acentuar de tal modo, que para equilibrar el balance no hay reservas oro que basten. Como Inglaterra tiene reputación de ser un país rico, se le exige oro o divisas, mientras que los pueblos que comercian con el Reich saben de antemano a que atenerse, es decir, saben que tienen que contentarse con un intercambio de mercancías.

Tiene por consiguiente razón el ministro de Economía del Reich, señor Funk, al afirmar que las fuerzas económicas alemanas crecen al mismo compás que descienden las del Imperio británico. El Continente europeo, que ya forma una unidad como nunca en su historia, está arreglando su vida económica a base de la autarquía hasta el punto que lo permita la naturaleza. La autarquía continental, sobre todo con las posesiones de Ultramar, es un programa perfectamente realizable. Con un pequeño esfuerzo la producción de trigo llegaría a bastar, como basta la de centeno, patata, azúcar, hierro, carbón, madera. Hay países destinados a ser industriales como Alemania —sin hablar de Inglaterra, Estado extra-continental— a causa de su densa población y de las primeras materias de que dispone. Otros países que han sido industrializados erróneamente y artificialmente, volverán a ser casi exclusivamente agrícolas. Es sintomática en este sentido la declaración del ministro de Trabajo francés, Pomaret, contra la «exagerada industrialización» de su país, que en el porvenir basará otra vez su vida económica sobre la labor del campesino. Se puede esperar que en una Europa económicamente unida, y científicamente organizada desapareza —o casi— el paro forzoso.

También se puede esperar que con la eliminación del proletariado urbano disminuya la agitación social, aun en aquellos países que no han encontrado todavía la fórmula para incorporarlo al Estado.

A. R.

Una visita al Cardenal Gomá

Muriendo lentamente...—Por Dios y por España. Lo que pierden la Patria y la Iglesia de España

Desde la Cartuja de Miraflores nos lleva hasta Pamplona el corazón espoleado por el deseo de recoger una impresión, una frase, un gesto que aliviara nuestra pena que es hoy dolor profundo para la Iglesia de España.

Penetramos en las Josefinas, con ansiedad y temor.

—¿Qué nos dicen ustedes? preguntó a boca jarro antes de saludar. —Ya sabe usted que esto, en lo humano, no tiene remedio. La enfermedad sigue progresando y, naturalmente, el estado del enfermo es muy grave. Procuramos aliviar, en lo posible, sus dolores. Pero él sufre muchísimo.

Hay una pausa en el diálogo.

—Sí, claro es; está muy postrado e inmóvil. El menor movimiento es una tortura para él. Su cabeza privilegiada conserva toda su maravillosa lucidez. Se da perfecta cuenta de su estado de gravedad, del proceso de su mal y del desenlace irremediable. Su inteligencia clarísima se aplica a un solo motivo: Todas las facultades de su alma le preparan para el momento supremo que él presente cada día más próximo...

—Espere usted. Vamos a advertirle que está usted aquí. Quizá pueda usted verle un momento. * * *

En el modesto despacho que ocupó en las Josefinas cuando, en los días angustiosos de la Cruzada de España, desarrollaba una labor de gigante, se ha abierto una comunicación que da acceso a una modesta alcoba. En una cama de hierro, sencillísima, yace postrado aquel cuerpo arrogante.

Se emociona visiblemente al recibirnos. Sus ojos se llenan de lágrimas. Su rostro no está demacrado, pero en la contracción inevitable de su gesto se advierte la angustia de fuertísimos dolores. Naturalidad excepcional que se resiste a entregarse a la muerte, presenta, de cuando en cuando, reacciones desconcertantes.

—¿Cómo se encuentra, señor Cardenal?— preguntamos con el mayor cariño.

—Muriendo lentamente, que es la peor de las muertes... El alma está entera, pero el cuerpo despedazado por el dolor... Siéntese.

—¿Sufre mucho? —Mucho. Meses y meses; día y noche, inmóvil, sin esperanza de alivio... Porque el dolor no cede ya a la acción de los calmantes.

Se fatiga para hablar, visiblemente.

—No puedo recibir a nadie —dice con frases entrecortadas— He he ho una excepción con usted. Ya sabe cuánto le aprecio.

La emoción casi nos impide manifestar nuestro agradecimiento ante esta prueba excepcional de cariño. Añade su corazón paternal y cortés, tiene ánimo para preguntarnos por la familia y por los niños.

Al indicarle que ofrecemos oraciones por él para que el Señor se digna amonazar, al menos, su sufrimiento; al cumplir el encargo del Prior de Miraflores haciéndole saber que aquella Comunidad le encomienda también de un modo especialísimo, tiene un recuerdo para un recuerdo para un viejo amigo y compañero —hoj cartujo en Burgos— y contesta casi sollozando: —Muchas gracias, que Dios se lo pague... Sólo un deseo manifiesta, en o humano Ir a Toledo. Morir en Toledo, entre sus diocesanos amados. Cabalmente ayer, vispera de la Asunción, ha escrito a su familiar un telegrama para el Obispo Auxiliar recordando a su grey, en el día de la Patrona de Toledo.

—¿Parece tan fácil y cuánto cuesta morir! había dicho.

Cuando beso su mano amorosamente y me pongo en pie, sus ojos vuelven a arrastrarse en lágrimas.

—¡Adiós, hijo, adiós! —repite—. Y ya en la puerta, alza su mano y, haciendo un esfuerzo, añade: —Recuerdos a los suyos. Y aún pretende sonreír.

Esto se acaba. Yo no sé si España se da cuenta de lo que va a perder con la muerte de este hombre, ilustre por todos conceptos.

Ya el Santo Padre hubo de decir de él, que en la hora difícil y terrible, la Iglesia de España había tenido su hombre. En marzo de 1938 su representante en España, habiéndose en Toledo: «No dudo que el Cardenal Gomá ha de pasar a la Historia. Nadie hubiera sido capaz de promover como él, tan eficazmente, el bien de la Santa Iglesia hermanada con los intereses de la Patria en estas circunstancias decisivas.»

Y en julio del 37, con ocasión del discurso de ofrenda a Santiago, una de las más ilustres plumas españolas, escribió:

«El Cardenal Gomá! Yo no veo entre los percusores de la Hispanidad que es hoy monada acuñada para circular por las manos de la grey y que era no más lejos que hace un año tarea de orfobre clandestino en la catacumba benemérita de «Acción Española»; yo no veo entre el aréopago de los profetas —Calvo Sotelo, Ramiro de Maeztu, Víctor Pradera, García Viladón— a ninguno, con ser tantos y tan egregios, a ninguno que aventaje en apostolado doctrinal a este Cardenal a quien habrá de discernir el título de Príncipe de la Hispanidad.»

Caballero de Cristo, Príncipe de la Iglesia, español egregio, sabio y bueno. «Varón de altas virtudes y de sobrenaturales deseos», como de Lulio se escribió. Pastor y padre. Eso ha sido el Cardenal Gomá y eso es lo que perdemos. Lo que pierden la Patria y la Iglesia de España. * * *

El Cardenal Primado, figura preeminente de la Cruzada Española, muere también por Dios y por España. Con una agonía lenta que hace más sublime su sacrificio. Ah, sí; no es ésta una figura retórica. No ha sido el plomo de los sin Dios el que ha ido a tronchar la vida del Cardenal Gomá. Pero también —y con más honda agonía que las balas— sabe matar el dolor. Dolor de su Dios escarnecido, de sus sacerdotes asesinados, de su España en cruz, ha ido apagando la vida egregia del Primado. Se clavó en su cuerpo y en su alma la tribulación, que es —él nos lo dijo— «un martirio incoado. La vio llegar a tiempo, plantado en su grandeza y en su fe, con serenidad de asceta y sonrisa de padre. Antes de la guerra y en la guerra, cada mañana le llevaba un nuevo pensar. Supo del dolor infinito de la Iglesia y de la Patria, de la muerte del hermano, de la angustia del cautivo y del escorzo de la injuria y de la traición...»

Allí mismo, en su Sede Primada... El ultraje máximo de aquella procesión sacrilega del Toledo rojo; la capa cardenalicia profanada sobre el bazo de un miliciano, mordisqueando un cigarro y coronado de mitra. Y tras él, el cortejo satánico, ante los ojos claros, dilatados, de los niños escandalizados en su santa inocencia frente al trillazo del ultraje bestial.

¡Todo lo sufrió el Cardenal!... Pero no eran tiempos aquellos para encerrarse en el dolor. Estaban en juego la vida de la Iglesia de España, la existencia misma de la Patria. Trabajó, con esfuerzo titánico, con la pluma, con la palabra, con el alto ejemplo, con el alto ejemplo, con el silencio, con el amor. Lo demás —su propia agonía—, ¿qué importaba? Un día escribió: «La tribulación puja, este es el sentido nativo de la palabra; y como la espesa a que se hinca en los ijares del caballo, nos obliga a acelerar el paso en nuestro camino hacia Dios...»

Ya va llegando al final del sendero divino el Primado de Toledo. En la paz ganada, el martirio de cada día le había anegado por entero el alma. Se nos va pronto con su sonrisa buena y su espíritu gigante. Al Cardenal Primado católicos de España —bien nos consta— el dolor de muchos meses de dolores acabará por romperle el corazón. ¡Martirio incoado el suyo, pero martirio al fin por la causa de Dios y del resurgir de España! —A. G.

Festividad de la Asunción de Nuestra Señora, de 1940

(De la Gaceta del Norte)

EN PANJÓN

El Ministro de Marina hace la ofrenda a la Virgen del Carmen

Vigo, 19.—En Panjón y ante el Templo Votivo del Mar se celebró esta mañana la solemne ceremonia de la ofrenda a la Virgen del Carmen, Patrona de la Marina.

A las ocho, acompañado de sus ayudantes, del comandante de Marina y del comandante del destructor «Antequera», llegó a Panjón el ministro de Marina, excelentísimo señor don Salvador Moreno Fernández. Le esperaba el Arzobispo de Valladolid, el general Cuervo, el gobernador civil, el alcalde de Vigo, el general Jordana, el jefe provincial del Movimiento y otras autoridades y jerarquías. El ministro fué recibido a los acordes del Himno Nacional y con una salva de bombas y repique de campanas. E. numeroso público prorrumpió en gritos patrióticos. Seguidamente comenzó la Misa solemne. A los lados del altar mayor ocuparon sitios, a la derecha el Arzobispo de Valladolid y su secretario, a la izquierda el ministro y sus acompañantes. Frente al altar se situaron las demás autoridades y jerarquías. Al llegar al Evangelio, el ministro pasó a un reclinario colocado delante del altar y postrado ante la imagen de la Virgen, leyó la Ofrenda:

«Reina y Señora de los mares: Ante todo, mis gracias más fervorosas y rendidas por haber permitido que sea yo el primer representante de esta piéyade de hombres que han elegido el mar como escenario de sus actividades, que acude a este templo marineramente para interpretar de los piadosos sentimientos que se cobijan en los pechos sinceros de cuantos invocan como Patrona. Gracias, Señora, por tal merced, para la que dentro de mi pequeñez no habría de encontrar explicación fácil, si no supiera cómo y en qué forma corresponde siempre Tu grandeza a quienes en toda ocasión y en todo momento tienen a gala proclamar, con su fe católica, su devoción mariana.

Vengo hoy a este santuario de mi Patria a cumplir el mandato que me ha impuesto el mar, y cumplir también los deseos de todos los españoles que trabajan en él, encendiendo esta lámpara votiva, que perennemente arderá, simbolizando el fuego de los corazones de los que importamos vuestra protección. Señora, con sentida plegaria, yo te pido humildemente que gules y protejas a nuestros pescadores; a esos hombres sencillos y buenos que, en su diaria lucha con el mar, concededores como nadie de la fragilidad humana, han de volver sus rostros infinitas veces hasta las costas, como queriendo descubrir entre la bruma, la mole de este templo, y en su interior, el centelleo de esta lámpara que en su misterioso lenguaje ha de hablarles de promesas y ternuras, necesarias a sus pechos agotados por la fatiga; que ilumines el camino de nuestras naves mercantes en busca de la ansiada grandeza de la Patria; que protejas y bendigas las gestas de nuestra Marina militar en sus difíciles empresas, haciéndonos todos dignos de ver trocados en realidad los sueños en que se dormieron para siempre tantos y tantos compañeros que todo lo dieron gustosamente por Tu gloria y por la de España. Acógeles, Señora, benignamente en Tu seno y haz que su ejemplo perdure en nosotros como perenne canto a Tu grandeza.

Y, por último, dispensa especial y protección al Caudillo para que por Ti conduzca la nave del Estado, fuera de todo peligro, al puerto que ya se avista, y en el que campean orgullosos los lemas que proclaman la unidad, grandeza e independencia de la Patria.

Seguidamente el Arzobispo de Valladolid le contestó en tonos fervorosos y patrióticos, congratándose de que el ministro de Marina haya hecho la ofrenda, en representación de la gloriosa Marina nacional, destacando la feliz idea de que S. E. haya llamado a este templo, el Carmelo de Occidente, y que, como tal, recibirá desde ahora toda la devoción de la España imperiar y marineramente.

El Arzobispo hizo una invocación fervorosa a la Santísima Virgen para que proteja a nuestras marinas, de guerra, mercante y pescadora, y defiendan sobre todo a las gloriosas naves de la Patria, hacia sus grandes destinos.

A continuación se celebró la bendición del mar, con el Santísimo entonándose por los fieles diversas plegarias y la Salve.

Luego, el Arzobispo volvió a hablar a los fieles, dando la noticia de que el ministro de Marina, en nombre del Generalísimo, iba a encender una lámpara votiva, especialmente ofrendada por el Caudillo y que arderá perennemente ante la Santísima Virgen, en recuerdo de los Caídos de la Marina, y suplicar la protección para todas las gentes del mar.

Después de estas ceremonias religiosas, el ministro y demás autoridades fueron obsequiadas con un vino de honor, ofrecido por el párroco de Panjón don Jesús Espinosa. Después se trasladó el ministro con su séquito al palacio municipal de Castrelos, donde se le obsequió con un almuerzo, al que asistieron las autoridades.

Las fuerzas inglesas evacuaron la Somalia

Londres.—El Ministerio de la Guerra británico ha facilitado el siguiente comunicado oficial:

Los primitivos dispositivos aliados en Somalia se basaban en un plan de cooperación franco-británico íntimo. Según este plan, las tropas francesas de Djibuti se encargarían de sostener el flanco derecho, con puntal de la posición entera.

Con la súbita capitulación del Gobierno francés se creó un estado de cosas graves.

Más de la mitad de las fuerzas disponibles de los aliados fueron neutralizadas y se hizo necesario adaptar medidas urgentes y eficaces para hacer frente a una situación excepcional.

Se nos presentaban diversas soluciones: Podíamos enviar refuerzos a la Somalia británica en número suficiente para asegurar su resistencia, pero tal conducta haría, necesario utilizar importantes refuerzos que hubieran de debilitar grandemente otros sectores más importantes por el momento que los de la Somalia. También habría que tomar seriamente en consideración las dificultades de tiempo, por lo cual este plan fué abandonado.

Otra de las soluciones era la evacuación inmediata y sin resistencia. Esto significaría abandonar el territorio británico sin combate, y por consiguiente, perder la ocasión de infligir al enemigo pérdidas de hombres y material que les sería difícil reponer.

La tercera solución era resistir con nuestras pequeñas fuerzas y servirnos de ellas para causar al enemigo numerosas pérdidas hasta la retirada de nuestras fuerzas en Somalia. Esta tercera solución ha sido adoptada y actualmente la evacuación de la Somalia inglesa ha sido terminada con éxito.

Nuestro Ejército fué ya retirado; nuestros cañones embarcados, excepto dos que se perdieron en fases anteriores a esta acción; gran parte del material de abastecimientos y equipos ha sido también evacuado, y el resto destruido.

Nuestros heridos han sido transportados sin incidentes. Las tropas británicas rodesianas, indias, africanas y somalis, en estrecha cooperación con la Marina Real y las fuerzas aéreas han cumplido su misión con habilidad y bravura, combatiendo constantemente contra fuerzas considerablemente superiores.

Las pérdidas del enemigo, especialmente entre las unidades «Camisas Negras», han sido muy numerosas y en gran desproporción con las nuestras.

Cinco ahogados en Sada y en los Caneiros

Comunican de La Coruña que el domingo, con motivo de una procesión marítima que se celebró en Sada, se habían congregado para tomar parte en ella embarcaciones de dicha villa y de Puentevedue. Una de esta última localidad, denominada

ma Virgen para que proteja a nuestras marinas, de guerra, mercante y pescadora, y defiendan sobre todo a las gloriosas naves de la Patria, hacia sus grandes destinos.

A continuación se celebró la bendición del mar, con el Santísimo entonándose por los fieles diversas plegarias y la Salve.

Luego, el Arzobispo volvió a hablar a los fieles, dando la noticia de que el ministro de Marina, en nombre del Generalísimo, iba a encender una lámpara votiva, especialmente ofrendada por el Caudillo y que arderá perennemente ante la Santísima Virgen, en recuerdo de los Caídos de la Marina, y suplicar la protección para todas las gentes del mar.

Después de estas ceremonias religiosas, el ministro y demás autoridades fueron obsequiadas con un vino de honor, ofrecido por el párroco de Panjón don Jesús Espinosa. Después se trasladó el ministro con su séquito al palacio municipal de Castrelos, donde se le obsequió con un almuerzo, al que asistieron las autoridades.

Siempre resulta ventajoso adquirir los artículos de oficina en la Papelería LA COMERCIAL, Rúa Nueva, 1

Alegre, volcó, cayendo al agua casi todos los ocupantes. Perecieron ahogados, José Leiro Couto, de 4 años, José María González Parga, de 22 marinerio, y María Vázquez, de 5, los tres de Puente deume.

Los cadáveres fueron extraídos del agua y en los primeros momentos depositados en el Pósito de Pescadores, trasladándose más tarde a Puente deume en una camioneta, facilitada por el gobernador de la provincia.

Al ocurrir este trágico suceso se produjo un gran pánico, ya que en la mencionada embarcación de vapor iban de 50 a 60 personas.

En el salvamento de los naufragos se registraron verdaderos casos de arrojo, lanzándose al mar varias personas, con exposición de sus vidas, dada la excitación natural de los que se debatían en las aguas y el enorme desconcierto que se originó.

Entró los salvadores se distinguieron uno conocido por «Piama», que solamente él logró poner a salvo 25 personas, mujeres y niños. Un chico de 12 años, libro de la muerte a un hermano suyo de 14; una madre a su hijo, en fin, fueron momentos grandemente emocionantes.

También se distinguió una enfermera de La Coruña, que se encontraba en Sada, y atendió a los naufragos, prestandoles ayuda.

Al tener conocimiento de lo ocurrido estuvieron en Sada, el gobernador civil, el general Moscardó, el médico de Su Excelencia, señor Gil, y los ayudantes del Caudillo.

Con motivo de la romería de los Caneiros, fueron millares de personas las que acudieron al poético lugar en la tarde del domingo.

De La Coruña puede calcularse que adoptando distintos medios de comunicación, se trasladaron a la ciudad del Mando más de 15.000 almas.

Un desgraciado accidente puso trágico fin a la venturosa jornada.

Cuando un bote denominado «Luisa», regresaba por el río, cargado con gran número de personas, debido a un accidente fortuito, volcó, cayendo al agua gran parte de sus ocupantes.

Pese a la rapidez con que se acudió en auxilio de los naufragos, no pudo evitarse la muerte de Consuelo Santos Naya, de 13 años, domiciliada en la barriada de los Castros, lugar de Bueña Vista, y del niño de 9 años Juan Abad Casado, que habitaba con sus padres en el lugar de Neite, ambos de La Coruña.

FUTBOLERIAS

El reciente acuerdo de la Federación Gallega de Fútbol, por virtud del cual un club de Lugo todavía sin designar y otros cinco que intervinieron en el torneo de la serie B, jugarán el próximo campeonato de la categoría superior, no nos sorprendió lo más mínimo ni nos hizo voltear las campanas en señal de júbilo, porque lo esperábamos todos aquellos que nos preocupamos del fútbol.

Las amplias facultades y atribuciones que, con tal objeto, concedió la Federación Nacional a las Regionales, confiábamos serian interpretadas por estas últimas en toda su extensión y espíritu. La Valenciana se adelantó.

Principal

La pantalla de las obras maestras

Advertisement for 'RISA RISA RISA!' featuring Stan Laurel and Oliver Hardy. Text: 'DOS PARES de MELLIZOS el mas importante ESTRENO cómico de la temporada - ARTA PARA MENORES - (EN ESPAÑOL) Mañana miércoles'

a la Gallega, incluyendo en la Primera Categoría, para el campeonato regional, a ocho clubs de la inferior, y todas las restantes es de esperar se produzcan en la misma forma, pues los equipos de categoría nacional estarán en actividad continua durante gran parte de la temporada oficial, intervinendo en los demás torneos organizados por la Superioridad en su última reunión.

El campeonato regional gallego de la Serie A, por la acertada distribución de zonas hecha y por la indudable intervención del campeón, y quizás también del subcampeón, en el torneo de la «Tercera División» y «Copa del Generalísimo», promete ser verdísimo y así lo esperamos. Conviene, pues, no dormirse en los laureles ni confiarse en nada ni en nadie, apurando las victorias por el tanteo máximo para confirmar su puesto en la categoría superior y no verse de nuevo en la inferior como sin duda le ocurrirá a aquel club que quede en tercer lugar en cada una de las referidas zonas. Para ello y por lo que se refiere al club racinista, que este año cuenta con un cuadro de fútbol formidable, es de esperar que todos sus componentes, haciendo honor a su reconocida y envidiable disciplina, se sometan concienzudamente a los entrenamientos en los días y lugares determinados y obedezcan, como siempre lo hicieron, a todas las indicaciones y ruegos que recibían de la Directiva, del profesor de cultura física, del entrenador, del masajista, etcétera, pues todo ello redundará en su propio beneficio, físico y económico y además, por su juventud, pueden destacar notablemente y ser solicitados por otros clubs con no despreciables posiciones.

La final del campeonato de fútbol español, correspondiente al año 1934, tuvo lugar en el Stadium de Montjuich, de Barcelona, entre los equipos «Valencia F.C.» y «Madrid F.C.», adjudicándose éste la victoria por 2 goals a 1. El campeón alineó así: Zamora; Ciriaco, Quincoces; Pedro Regueiro, Bonet, León; Lazzano, Luis Regueiro, Samitier, Hilario y Eugenio.

El partido internacional, España, 0-Italia, 1. El 1 de junio de 1934, en el Stadium Berta, de Florencia, correspondiente al torneo denominado «Copa del Mundo», organizado por Italia. Fue arbitrado por el suizo Mercet.

Italia alineó así: Combi; Monzeglio, Allemany; Ferraris, Monti, Bertolini; Guaita, Meazza, Borel, De María y Orsi.

España fue representada por: Nogués; Zabalo, Quincoces; Cilaurren, Muguerza, Lecue; Vantolrá, Regueiro, Campanal, Chacho y Bosch.

Venció Italia por 1 a 0.

A pesar de la afluencia de varios suplentes, de actuar lesionados algunos jugadores, de la retirada de Bosch a los pocos minutos de la primera parte, del ambiente francamente adverso y de la tolerancia del árbitro para con el juego rudo y violento del equipo italiano, la selección española se defendió con ejemplar bravura y entusiasmo.

Quincoces, Cilaurren, Muguerza y Luis Regueiro sobresalieron en el gran conjunto español. El tanto de la victoria fue marcado por Meazza y el árbitro anuló un tanto español, obra de Chacho, por supuesto offside.

PENALTY. 20-agosto-1940.

CUPON DE CIEGOS

En el sorteo correspondiente al día de ayer, resultó premiado el número 305.

Universidad de Santiago Facultad de Ciencias

ANUNCIO

Por encontrarse vacantes el 30 de septiembre próximo las auxiliares temporales correspondientes a las enseñanzas de Química Analítica, Química Inorgánica, Química Orgánica y Matemáticas, se anuncia por el presente, su provisión con arreglo a las disposiciones vigentes entre Doctores o Licenciados en las secciones correspondientes.

Estas auxiliares están dotadas con la gratificación anual de 3.000 pesetas.

Las instancias documentadas serán dirigidas al señor Decano de la Facultad en el plazo improrrogable de 20 días, contado a partir del de la publicación del presente anuncio en el Boletín Oficial del Estado.

Santiago 20 de agosto de 1940.—El secretario, D. Sobino; visto bueno, el decano, M. A. Zuriemendi.

NOTICIAS

Felizmente dió a luz una hermosa y robusta niña la distinguida señora de nuestro apreciado amigo el competente médico santiagués don Manuel Alvarez.

Por tan fausto suceso familiar felicitamos muy cordialmente a los padres de la criaturita.

Con dirección a Madrid salieron hoy de Santiago los decanos de la Facultad de Farmacia, don Antonio Eleizegui López, el de Ciencias, don Mariano Alvarez Zurimendi y el de Filosofía y Letras, don Abelardo Moralejo Laso, quienes van a la capital de España llamados por el ministro de Educación Nacional para asistir a la reunión en que se ha de tratar de la reforma universitaria.

Falleció en el Manicomio de Conjo Dora González Rodríguez, de 25 años, soltera, maestra nacional.

Era natural de Trasende, en Orense.

Para construir la carretera que desde la Residencia de Estudiantes enlazará con la del Camino Nueve, procédese estos días a demoler los inmuebles adquiridos por el Ayuntamiento. Ya vino a tierra la caseta unida al horno situado cerca del callejón de los Feanes y comenzaron los trabajos de destajar la casa-vivienda de aquél, cesando ayer la diaria labor de cochera.

Muy pronto correrán igual suerte las otras fincas con fachada a la carretera.

Se advierte por última vez a todos los comerciantes que tengan artículos a la venta en sus establecimientos sujetos al impuesto de sellos por combatientes la obligación en que están de tener en sitio bien visible de los mismos la «Guía legislativa y el Bando» así como adquirir las libretas especiales que para tal fin existen en la oficina local de Subsidio al Combatiente de esta ciudad.

Por Dios, España y su Revolución Nacional Sindicalista—Santiago 20 de agosto de 1940—El jefe de la Comisión Local, Amador Carnota Crespo.

Don Manuel Castro Rama, se servirá pasar por la oficina de la Policía Urbana a recoger un objeto de su propiedad, encontrado en la vía pública.

Extinguió su vida en Laraño Concepción Santomil Cajide, de 70 años, soltera.

En Quintela le fueron aprehendidos géneros comestibles procedentes de contrabando, a Ceferino Otero García, de Tuy; Clotilde Rodríguez Silva, de Tuy; Rosa Figueira Fernández, de Vigo; Angeia Piñeiro García, de Vigo y Deolinda Estévez González, de Vigo. También le fueron aprehendidos en Vigo, 1.500 kilogramos de tabaco, a José Mosquera Tejero, vecino de Cabral.

Cuando nuestra edición de ayer estaba en la calle, llegó a Santiago el capitán general de la Octava Región Militar, señor Soláns, al que acompañaban sus ayudantes y el coronel de Estado Mayor don Fermín Gutiérrez.

Fue cumplimentado por el alcalde de la ciudad, señor marqués de Figueroa, acompañándole después en su visita a los principales momentos.

El distinguido militar y sus ayudantes prosiguieron viaje a La Coruña.

La Dirección general de Primera Enseñanza ha resuelto el recurso de alzada interpuesto por doña María del Rosario Novás Viñas, que solicitaba por derecho de consorte la escuela de niñas número 1 del Arsenal de Vigo.

La resolución determina con el dictamen de la Asesoría Jurídica que la señora Novás pase a ocupar la referida escuela y que la maestra a quien la antigua Comisión de provisión de escuelas había nombrado para el Arsenal, se reintegre a la que antes desempeñaba con carácter provisional.

En viaje de inspección, se halla en La Coruña, el presidente de Sala del Tribunal Supremo, don Rafael Rubio.

Dejó de existir en el Gran Hospital María Iglesias Pedrouso, de 30 años, soltera, de Ordenes.

Relación de sanciones impuestas por el excelentísimo señor Gobernador civil de la provincia: Ramón Casallar, Eduardo Picatino y Rogelio Fernández, de La Grana; Emilio Fraga, Pedro Gómez, Francisco Lorenzo, Ángel López, Manuel Méndez, José Pérez Sánchez, Mérida Romero y Claudina Velón, multa de 50

pesetas a cada uno por incumplimiento de órdenes de la subdelegación de El Ferrol del Caudillo sobre relaciones del reparto de artículos de cupo.

Mercedes Iglesias Rivera y María García Rodríguez, de Santiago, 200 a cada una por incumplir lo dispuesto para la fabricación de pan.

Al mayordomo del vapor «Campas» de la Campa, de La Coruña, 100 por pretender sorprender pidiendo mayor cantidad de artículos racionados.

José Villanueva Santomil, de Santiago, 500; Manuel Villanueva Lens, José Torres Millán, Manuel Gil Otero, Rita Reboredo y Amalia Escudero, 250 a cada uno por venta de pan a precios elevados. Ramona Pérez Morán, Eduardo Leiva Jordán, de Santiago, 500 a cada uno; Carmen Rey Vázquez, Eugenio Sanluis, Serafín Paz Ríos de Santiago, 250 a cada uno, por venta de pan a precios elevados.

Para Salamanca, salió el Caudillo de este Arzobispado don Angel Pascua, y para la Toja la distinguida familia del doctor Puente Castro.

Deben presentarse en la Caja de Recluta de Santiago número 64, a la mayor brevedad posible, José Calvo Barreiro, Germán Vázquez Bugallo, Angel Pérez y Pérez, Enrique Armesto Anta, Angel Labarta Rodríguez, Casimiro Diez Sánchez, Manuel Castromil Fraga, Manuel Marcos Touriño y Angel Salazar Corrada.

En el Hospital militar de El Ferrol del Caudillo en donde había ingresado en gravísimo estado, falleció el teniente del Regimiento de Artillería de Costa núm. 2 don Julio Cavide Conde, de treinta y cinco años, víctima del accidente de automóvil ocurrido en el cruce de la carretera de San Juan de Figueras, al chocar con un tranvía, y de cuyo triste suceso dimos cuenta a nuestros lectores oportunamente.

A la cantidad de 2.197'45 pesetas ascendió lo recaudado ayer y anteayer en esta ciudad por Arbitrios municipales.

En el Cuartel de Socorro del Gran Hospital, se le prestó asistencia facultativa a José María Fraga Leal, de 34 años, de Coris-tanco, que al caer por las escaleras de su domicilio se ocasionó triple fractura del miembro superior izquierdo, calificadas de pronóstico grave.

Antonio Pérez Montoiro, de 8, de la parroquia de Bando, que presentaba pérdida de varias falanges de los dedos de la mano izquierda, de carácter grave, efecto de la explosión de un pistón.

Luis Albalá, de un año, heridas de pronóstico menos grave que recibió al ser atropellado por una bicicleta en la Rúa de San Pedro.

Jesús García Gómez, de 33 años, extensa herida cortante en la región costal, debido a una caída casual.

Salió para sus posesiones de Arzá la señora doña Casilda Varela, viuda de Novoa.

También marchó a las suyas de Angustia (Puente Ulla), la señorita Mercedes Diaz-Verela.

En la Gudifia (Orense) puso fin a su vida, José Diéguez Seoane. En Tameirón, se suicidó Manuel Alonso.

La policía portuguesa entregó a la de Salvatierra de Miño, a Francisco López Bugueiro, de Villamarin (Orense). Este sujeto había huido a la nación vecina y manifestó que se había ausentado de España porque le acusaban de haber dado muerte a un tabernero apodado Sairo, de dicho Ayuntamiento. Añadió que había sido carterero en Pontevedra y estaba suspenso de empleo por haber perdido la valija en la que llevaba algunos giros.

También fue entregado Manuel Gil Fernández, vecino de Cabeiras (Arbo), que igualmente se marchara a Portugal y estaba reclamado por la Dirección General de Seguridad con motivo de los sucesos del Alzamiento Nacional.

Murió en Conjo Manuel Feás Barroso, de 51 años, casado.

Entre las disposiciones que publica hoy el Boletín del Movimiento figuran los nombramientos de delegados para los servicios de ex combatientes en Orense, a favor de César Calafate Pallares; del servicio de Justicia y Derecho, a favor del camarada Luis Gil Mejuto y el cese del delegado provincial del servicio de Sindicatos de Orense José Peña González y del de Lugo, José Rodríguez Carracido.

Se bombardearon delegados de dichos servicios en Orense y Lugo,

a Antonio Sáenz-Diez Vázquez y Julián Regueiro.

También publicara el nombramiento de delegado provincial del servicio de Tesorería y Administración en La Coruña, a favor de Antonio García Díaz.

Esta mañana estuvo breves horas en Santiago, procedente de Vigo, el ministro de Marina excelentísimo señor don Salvador Moreno.

Al poco de llegar dirigióse a la Catedral, donde fue recibido por una Comisión del Cabildo, orando ante el Apóstol, y pasando luego al Ayuntamiento, donde estuvo breves momentos, saliendo seguidamente para Coruña.

Para el culto maestro nacional don Antonio Mosquera Rodríguez, y por su hermana María Sabina Mosquera, ha sido pedida la mano en la tarde de hoy de la bella y distinguida señorita Leonor Pereiro Pena, de conocida familia de esta localidad.

Entre los novios se cruzaron los regalos de rigor.

La boda se celebrará en breve.

Registráronse hoy los nacimientos de María Concepción Rodríguez Lago, Cira María Teresa Rodríguez Sánchez, Esther Martínez Dantas, José Iglesias Seoane y José Luis Domínguez Lustres.

ULTIMAS NOTICIAS

El día del periodista caído

Madrid.—Por cumplirse hoy el cuarto aniversario del asesinato del que fue presidente de la Asociación de la Prensa D. Alfonso García Santamaría, el periódico «Ya» publica un artículo en el que dedica un cariñoso recuerdo a los periodistas españoles muertos durante la gloriosa cruzada.

Para conmemorar el día, la Directiva de la Asociación de la Prensa y numerosas autoridades entre las que figuraba el señor Jiménez Arnau jefe de Prensa y Propaganda, en representación del Ministro de la Gobernación, estuvieron en el cementerio de la Almudena, y ante la tumba del camarada caído Alfonso García Santamaría, el Sr. Ruiz Albeniz pronunció un discurso y a continuación leyó los 18 nombres de los caídos en esta fecha, que fueron contestados con el Presente de ritual.

Los obreros de ABC colocaron una monumental corona en la tumba del señor García Santamaría y gran cantidad de flores en las de los demás periodistas caídos.

Periodista portugués en Madrid. Madrid.—Procedente de Lisboa se encuentra en Madrid el prestigioso periodista lusitano don Pablo Filho, director del «Correio de Lisboa».

Disposiciones oficiales

Madrid.—El Boletín Oficial del Estado publica, entre otras, las disposiciones siguientes:

De Justicia.—Indultando del resto de la pena a los reclusos que se citan: Concediendo libertad en virtud de la redención de pena por el trabajo, a los penados que se indican en la relación que se acompaña.

De Educación Nacional.—Autorizando al Ministro para la reparación del cierre del Hipódromo cuyas obras ascienden a 103.000 pesetas.

De Gobernación.—Relación de los carteros nombrados entre muertos de guerra.

El Cardenal Gomá a Madrid. Pamplona.—Esta tarde a las seis será trasladado a Madrid, el Cardenal Gomá, y seguidamente lo hará a Toledo.

El ilustre enfermo así manifestó sus deseos desde el comienzo de su enfermedad.

Fallecimiento sentido. La Granja.—En esta población ha fallecido doña Carmen Varela, hija del gran novelista de mismo apellido.

Su muerte fue sentidísima entre las numerosas amistades con que contaba.

Comunicado alemán

Berlin.—En el Comunicado oficial facilitado por el Alto Mando alemán se pone de relieve que una submarina alcanzó nuevas victorias consiguiendo el hundimiento de un buque británico armado, de 4.578 toneladas.

Otro submarino consiguió hundir 6.680 toneladas de buques mercantes, y un tercero logró hundir 43.000 toneladas.

Durante el curso de la operación realizada por los aviones de observación armados, fueron bombardeadas las fábricas militares en diversas poblaciones británicas y distintos depósitos de carburantes.

En la noche de ayer, aviones enemigos lanzaron gran cantidad de bombas sobre diversas poblaciones alemanas, ocasionando algunos muertos y heridos y destruyendo dos cazas.

Fueron derribados cinco aviones enemigos. Faltan dos aparatos propios.

Comunicado italiano

Roma.—En este comunicado se dice que las tropas italianas han penetrado en Berberá, capital de la Somalia inglesa, territorio abandonado por las fuerzas británicas en vista de la fuerte presión italiana.

Los ingleses antes de su salida incendiaron varios edificios.

Se ha entregado con las armas una concentración de indígenas que fueron abandonados por los ingleses en su huida.

La aviación enemiga bombardeó diversas posiciones italianas causando daños de escasa importancia.

En el Dodecaneso, un submarino británico fue hundido al chocar con una mina.

Comunicado inglés

Londres.—Durante la noche pasada, la aviación alemana operó aisladamente en distintos puntos del territorio inglés, especialmente en la zona Nordeste y Escocia, ocasionando varias víctimas algunas de ellas mortales.

Quitán importancia a la Somalia

Londres.—El Alto Mando británico, ha publicado una nota en la que al dar cuenta de la retirada de las fuerzas británicas de la Somalia inglesa, quita valor estratégico a este territorio.

Nuevos bombardeos

Londres.—Desde primeras horas de la mañana se oyen detonaciones sobre la región costera inglesa y Calet.

Se desconoce por ahora la importancia de tales bombardeos.

Buque mercante hundido

Roma.—Oficialmente se anuncia que un submarino italiano, consiguió hundir en el Atlántico a un buque mercante británico, como consecuencia de la declaración de bloqueo hecho por Alemania.

Unión Radio Galicia. Emisora de Santiago de Compostela 201, 1 m. 1492 Kc.

Programas para mañana (hora de 14 a 15.30).

14, Apertura de la estación, Música variada; Los doce ladrones, Lázaro; De camino de San Petersburgo, Lázaro; La Bohème, Puccini; Lamento indio, Dvorak; Danza eslava número 3 en sol mayor, Dvorak.

14.30, Transmisión del servicio informativo de Radio Nacional.

14.40, Información local y regional.

14.45, Las Golondrinas, pantofores, Usandizaga; La Walkiria, cabalgata, Wagner.

15.15, Recital de canciones por Imperio Argentina.

15.30, Cierre de la estación. Emisión de las 21 a 23.

21, Apertura de la estación, Música de baile.

21.20, Ura mitja virtut, Blanch; Madrigale, Simonetti; Thais, Massenet; La bella molinera, Schuberbert.

21.35, Orquesta: La carta de Manon, E. Gilet; Ariane, Massenet; La hora exquisita, R. Hahn; Paisaje, R. Hahn; Danza macabra, Saint-Saen.

21.35, Orquesta: Bacanal, Wagner.

22, Transmisión del servicio informativo de Radio Nacional.

22.20, Información local y regional.

22.30, Emisión dedicada al servicio protector. Discos a petición.

23, Cierre de la estación.

MESA nueva, castaño, hipersonal, propia despacho, oficinas, véndese. Eduardo Pondal 7 (Casas Baratas)

SE VENDE la casa número 17 de la calle de Entremuros. Informarán en San Roque, 27.

COCHES DE ALQUILER ECONÓMICOS. Servicio permanente. Para informes: Tafona, 6. Teléfono 1182. Adriano Martínez.

Advertisement for Warner Baxter. Text: 'Presenta al extraordinario actor WARNER BAXTER en la formidable producción musical EL REY del BATACLAN EN ESPAÑOL con ALICE FAYE y JACK OAKIE'